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中方：IAEA報告不能成日排核污「通行證」

以中國式現代化為各國提供新機遇
習近平視頻出席上合組織有關會議並發表重要講話

匯聚海內外華人聲音，提供

全世界有趣資訊！大公文匯集

團海外版編輯部現已推出自己

的 Facebook 賬號「華聲」，

歡迎各位讀者掃描二維碼追

蹤、點讚、評論！

日前，中國廣東中山國家森林
公園工作人員發現了一種「像貓
非貓，像狐狸非狐狸」的動物。
經鑒定為國家一級保護野生動
物——小靈貓（又稱麝香貓）。
由於麝香貓愛吃咖啡果實，且其
消化酵素可除去咖啡豆的酸味，
因此，用麝香貓半消化再大便出
來的咖啡豆而做成的咖啡，便成
了全世界最貴的咖啡之一。而這
也成為了麝香貓的悲劇……關注
華聲，了解麝香貓的更多故事。

麝香貓有何秘密

25年前的7月6日凌晨，隨着最
後一架航班CX251的離場，運營
了73年的香港啟德機場完成歷史
使命，被正式關閉。飛機飛過鬧
市這一景象，如今已成為香港人
的珍貴回憶。 資料圖片

時光倒流

香港文匯報訊據新華社報道，中國國家主席習近平7月4日下午在北京以視
頻方式出席上海合作組織成員國元首理事會第二十三次會議並發表題為《牢記
初心使命堅持團結協作實現更大發展》的重要講話。習近平在講話中強調，和
平、發展、合作、共贏的時代潮流不可阻擋，上合組織成員國要為維護世界和
平與發展注入更多確定性和正能量。

◆要加強高質量共建「一帶一路」同各國發展
戰略和地區合作倡議對接，加快口岸基礎設
施和區域國際物流大通道建設。

◆中方建議擴大本組織國家本幣結算份額，拓
展主權數字貨幣合作，推動建立本組織開發
銀行。

◆中方願分享市場機遇和發展經驗，實施青年
職業農民賦能行動。

◆依託中國—上海合作組織大數據合作中心
開展數字技術人才培訓，舉辦上合組織國家
綠色發展論壇。

◆要積極發揮上合組織已經建立的機制平台作
用，全力破解務實合作堵點難點問題，促進
本組織國家經濟高質量發展。

來源：新華社

加快經濟復甦 中國提五方案

上合「朋友圈」+1 伊朗加入具三重意義

◆ 7月4日下午，中國國家主席習近平在北京以視頻方式出席上海合作組織成員國元首理事會第二十
三次會議並發表題為《牢記初心使命 堅持團結協作 實現更大發展》的重要講話。 新華社

習近平指出，10年前，面對世界之變、時
代之變、歷史之變，我提出人類生活在同

一個地球村，越來越成為你中有我、我中有你
的命運共同體。10年來，人類命運共同體理念
得到國際社會廣泛認同和支持，正在從理念轉
化為行動、從願景轉變為現實。
習近平強調，當今世界變亂交織，百年變局

加速演進，人類社會面臨前所未有的挑戰。團
結還是分裂？和平還是衝突？合作還是對抗？
再次成為時代之問。我的回答是，各國人民對
美好生活的嚮往就是我們的追求，和平、發
展、合作、共贏的時代潮流不可阻擋。我們要
肩負起時代賦予的重任，牢記初心使命，堅持
團結協作，為維護世界和平與發展注入更多確
定性和正能量。

推動政治解決國際和地區熱點問題
習近平提出五點建議。第一，把牢正確方

向，增進團結互信。第二，維護地區和平，保
障共同安全。中方願同各方一道落實全球安全
倡議，堅持通過對話協商化解國家間分歧矛
盾，推動政治解決國際和地區熱點問題，築牢
地區安全屏障。要提升本組織安全合作水平，
嚴厲打擊「東突」等「三股勢力」、毒品走
私、網絡和跨國有組織犯罪，拓展數據安全、
生物安全、外空安全等非傳統安全領域合作。
繼續發揮阿富汗鄰國協調合作機制等平台作
用，推動阿富汗走上和平重建道路。

反對搞「築牆設壘」「脫鈎斷鏈」
第三，聚焦務實合作，加快經濟復甦。中方
願同各方一道落實全球發展倡議，堅持經濟全
球化正確方向，反對保護主義、單邊制裁、泛
化國家安全概念，反對搞「築牆設壘」、「脫
鈎斷鏈」，努力把互利合作「蛋糕」做大，讓
發展成果更多更公平惠及各國人民。歡迎各方
參加第三屆「一帶一路」國際合作高峰論壇，
共同把這條造福世界的幸福之路鋪得更寬更
遠。中方建議擴大本組織國家本幣結算份額，
推動建立本組織開發銀行。
第四，加強交流互鑒，促進民心相通。中方
歡迎各方一道落實全球文明倡議，推動不同文
明包容共存，促進各國人民相知相親。要繼續
深化教育、科技、文化、衞生、體育、媒體等
領域合作。未來三年，中方將向本組織國家提
供1,000個國際中文教師獎學金名額和3,000個
「漢語橋」夏令營名額，邀請100名青年科學
家來華參加科研交流。
第五，踐行多邊主義，完善全球治理。要弘

揚全人類共同價值，堅定維護以聯合國為核心
的國際體系和以國際法為基礎的國際秩序，反
對霸權主義和強權政治，推動全球治理朝着更
加公正合理的方向發展，在不斷促進權利公
平、機會公平、規則公平的共同努力中推進人
類社會現代化，共同做世界和平的建設者、全

球發展的貢獻者、國際秩序的維護者。
習近平指出，當前，中國人民正在中國共產

黨領導下推進中國式現代化建設。我們願以中
國式現代化新成就，為包括上海合作組織國家
在內的世界各國提供新的發展機遇，推動建設
更加美好的世界。
習近平最後強調，大道不孤，眾行致遠。上

海合作組織順應當今時代潮流、契合人類進步
方向，一定能夠在我們的共同努力下不斷發展
壯大。

簽署並發表一系列決議聲明
成員國領導人簽署並發表《上海合作組織成

員國元首理事會新德里宣言》，共同發表關於
打擊極端化合作的聲明、關於數字化轉型領域
合作的聲明，批准關於給予伊朗上海合作組織
成員國地位、關於簽署白俄羅斯加入上海合作
組織義務備忘錄、關於上海合作組織至2030年
經濟發展戰略等一系列決議。
會議決定，由哈薩克斯坦接任2023至2024
年度上海合作組織輪值主席國。 繼2017年印度、巴基斯坦

成為正式成員國，上合組織4
日再次擴員，確定伊朗為上
合組織正式成員，正式成員

國由此增至九個。中國現代國際關係研究院中東
所副所長秦天向香港文匯報指出，伊朗正式成為
上海合作組織成員國具有三大重要意義。

有助整個歐亞地區發展
首先，伊朗不僅是中東大國，而且無論是歷史

上還是現在都對中亞有着重要影響力和輻射力，
可在涉及中亞乃至歐亞大陸的一些重要問題上發
揮積極作用，其正式加入「上合大家庭」有利於
中亞乃至歐亞大陸地區的一些重要事務解決，有

助於整個歐亞地區的發展。
其次，隨着伊朗加入上合組織，不少中東國家

其實也都在跟進和爭取成為「上合大家庭」的一
員，為日後歐亞大陸眾多國家在國際政治上形成
更加團結的局面，以及進一步推進區域經濟合作
與一體化上打下基礎。

第三，伊朗多年來一直遭受到美國的單邊制裁
和打壓孤立，其中包括軍事上的威懾，可謂是一
個被美國霸權霸凌的重點甚至是標誌性國家。上
合組織將伊朗接納為正式成員國，既體現了上合
組織的包容性，亦與美國的霸凌、霸道、霸權形
成鮮明對比，表明了上合組織在國際上的道義擔
當，同時也向國際社會發出了反對霸權霸凌行徑
的明確信號。 ◆香港文匯報記者葛沖北京報道

和平發展合作共贏 時代潮流不可阻擋
上合組織的最高決策機構

是成員國元首理事會，會議
每年舉行一次，決定本組織
所有重大問題。

2013年9月，習近平主席首次亮相上合峰會。
此後，他出席了歷次峰會，並在2018年主持了上
合青島峰會。

每次出席上合峰會，習近平主席都發表重要講
話，為上合組織發展壯大擘畫藍圖。

在今年的峰會上，習主席發表了重要講話。上
合組織，是在國際和地區面臨諸多挑戰之時應運
而生的。2013年首次出席上合峰會時，習主席作
出明確回答：「對這些挑戰，任何一個國家都難
以獨自應對。我們必須加強合作，聯合自強。」

在2020年的上合峰會上，習主席說，國際社會
正在經歷多邊和單邊、開放和封閉、合作和對抗

的重大考驗。「世界怎麼了，我們怎麼辦」成為
時代之問。

面對時代之問，習主席在今年的講話中鮮明作
答：「我的回答是，各國人民對美好生活的嚮往
就是我們的追求，和平、發展、合作、共贏的時
代潮流不可阻擋。」

上合組織未來如何發展？習近平主席在今年的
峰會上提出五點建議。一個值得關注的信息是，
習主席還提出，中方建議擴大本組織國家本幣結
算份額，推動建立本組織開發銀行。早在2013年
首次與會時，他就曾提議推動建立上合組織開發
銀行。

正如習主席所說，上海合作組織順應當今時代
潮流、契合人類進步方向，一定能夠在我們的共
同努力下不斷發展壯大。

◆央視新聞客戶端 時政新聞眼

◆7月4日下午，中國國家主席習近平在北京以
視頻方式出席上海合作組織成員國元首理事會
第二十三次會議並發表重要講話。 新華社

香港文匯報訊中國外交部發言人4日就國際原
子能機構（IAEA）發布日本福島核污染水處置綜
合評估報告答記者問時指出，機構報告不能成為
日方排海的「護身符」和「通行證」。
發言人表示，機構因授權所限，沒有審查日方
排海方案的正當合法性，沒有評估日方淨化裝置
的長期有效性，沒有確證日核污染水數據的真實
準確性，相關結論存在較大局限性和片面性。我
們注意到格羅西總幹事表示，機構應日本政府請
求開展審查評估，絕不是為日排海背書。
發言人稱，中方注意到國際原子能機構就日本

核污染水排海方案發布的綜合評估報告。據了
解，這份報告未能充分反映所有參加評估工作各
方專家的意見，有關結論未能獲得各方專家一致
認可。中方對機構倉促出台報告表示遺憾。
發言人指出，日方出於經濟成本考慮，無視國
際社會關切和反對，執意決定將核污染水排海，

將太平洋當作「下水道」。發言人表示，12年
前，日方因為福島核事故得到全世界支援。12年
後，日方卻選擇將核污染風險轉嫁給全人類。發
言人強調，中方再次敦促日方停止核污染水排海
計劃，切實以科學、安全、透明的方式進行處
置。如果日方一意孤行，必須為此承擔一切後
果。中方敦促日方配合國際原子能機構，盡快建

立一套包括日本鄰國等利益攸關方參與的長期國
際監測機制。

報告未能充分反映所有專家意見
國際原子能機構（IAEA）總幹事格羅西周一訪
問日本，宣布經過全面研究，認定日本就福島第
一核電站制訂及修訂的核污水排海計劃，符合
IAEA安全標準，排放核污水入海對人類與環境的
輻射影響「微不足道」。不過格羅西承認，類似
日本今次大規模核污水排海計劃並無先例，IAEA
明白該計劃仍存在不少擔憂聲音。據日媒報道，
得到IAEA「背書」後，日本政府料最快本周內正
式決定核污水排海時間。
中國國家原子能機構秘書長鄧戈4日表示，

IAEA邀請多國專家參與對福島核污染水處置問題
審查評估，但報告卻未能充分反映所有專家意
見，相關結論存在局限性和片面性。

◆韓民眾連日來不斷示威，呼籲日方放棄排海計
劃。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 鍾
怡）香港教育大學聯同香港
城市大學及香港大學4日
聯合公布一項跨院校合
作研究，成功利用「人
工青口」（圖）監測海
水中的放射性物質含
量，發現可於約7至8

周內，完成吸收放射性物質，供研究人員進行測
量核污染物濃度和變化。

每個成本僅為一美元
針對海洋核污染的問題，胡紹燊的研究團隊於

去年選定三種在核排放中常見的放射性物質
（鈾、鍶和銫）進行測試，將「人工青口」放置
於含有不同濃度放射性物質的海水中，以測試它

們的吸收和釋放能力。團隊發現只需約7至8個星
期，「人工青口」便能吸收放射性物質至飽和程
度。團隊又將「人工青口」轉移至潔淨海水中，
其早前吸收的核污染物質便會釋放，透過量度積
聚在青口內的放射性物質含量，研究人員便能準
確測量海水中核污染物的濃度和變化。
現時若要量度海水中的放射性物質變化，或需

動輒收集數百升海水，並須進行繁複的取樣及前
期處理才能成事。相反，每個「人工青口」的成
本僅為一美元，亦可省卻前期處理所需的人力和
成本，故更適用於長期和大規模的核污水監測。

港研「人工青口」長期監測核污水

香港文匯報訊 據韓國媒體報
道，日本政府通過「非正式渠
道 」 向 國 際 原 子 能 機 構
（IAEA）提供大量資金，並要
求其對福島核污染水處置技術工
作組最終評估報告草案做出有利
於日方的修改。
韓國網絡媒體《探查》和《蒲

公英》4日在首爾召開記者會。
會上相關媒體記者指稱，日前獲
取了日本外務省官員和據信為亞
洲開發銀行高層人士的機密對話
文件，據文件內容和舉報者提供
的信息顯示，今年5月末至6月
15日期間，日本政府通過「非正
式渠道」向國際原子能機構提供
至少100萬歐元（約合108萬美
元）資金。根據該媒體掌握的信
息，日本政府6月15日前從國際
原子能機構獲得最終評估報告草
案，並多次要求國際原子能機構
修改有關表述，如删除「放射
性」一詞，以及要求在評估報告
中增加83種魚類受污染檢測結
果顯示氚含量均未超標等內容。
在記者會現場，公開了相關機

密對話紀錄、最終評估報告草案
封面及目錄照片、國際原子能機
構內部報告等證據文件。
香港大公報記者4日分別向日

本駐香港總領事館、IAEA 查
詢，詢問日本是否以金錢收買
IAEA，未獲回應。




